

El Papa-Moscas

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECCIÓN, PUEBLA 7.

(DOS EDICIONES: UNA SEMANAL Y OTRA DIARIA)

ADMINISTRACIÓN, REDACCION E IMPRENTA

Año XX.

Este periódico hace dos ediciones: una semanal y otra diaria.
Precio del diario: En Burgos una peseta mes.—Fuera: trimestre, 3.50; Semestre, 6.50; Año 12.—Extranjero y Ultramar, 25 AL SEMANAL.—En la Capital, 40 céntimos peseta al mes; Fuera, de ella, 3 pesetas al semestre; 6 al año; 10 en el extranjero y 12 en Ultramar.
Anuncios: Al suscriptor: En 1.ª plana 10 céntimos de peseta línea, 5 en la 4.ª—Al que no lo sea: En 1.ª plana 15 y 10 en la 4.ª **Comunicados y reclamos.**—A 80 céntimos de peseta línea **Papeletas de función** desde 6 pesetas en adelante.

BURGOS
Miércoles 14 de Abril de 1897

TELÉFONOS NÚMS. 6 Y 18.

Plaza de Prim, 17.—Sucesor de Arnaz.

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS:

Hijos de Santiago Rodríguez—Librería, Pasaje de la Flora.
Calixto Avila—Librería, Plaza Mayor, 41. Hijos de Harce—Librería, Prim, 21. Madrid—Sociedad Española, Alcalá 6 y 8. Barcelona—Roldós y Compañía, Escudillers, 30.
Habana—Los Aliados, Habana, 100. París—A. Lorette, Rue Caumartin, 61.

Núm. 1.078

No se devuelven los originales

¡Alerta, fumadores!

Con que al cabo el muy pillín nos salió con un latín: sin hacerle yo un agravio, no creí que era tan sabio. Si por equivocación curó una vez un Clemente, no es lógico ni prudente, se cante la curación. Pues es ya cosa olvidada que nunca se vió en Medina fuera buena medicina un Clemente para nada. Se me aconseja callar porque se acerca entretanto el Misterio Sacrosanto que es preciso meditar. Pero no vuelva a escribir, porque tenga por seguro que yo soy muy testarudo y no me gana a reñir.

LUIS ALONSO ESPIGA

Medina de Pomar

CARRUAJES CASI REGALADOS

El que desee un buen carruaje por poco dinero, puede dirigirse a D. JUAN ECHANIZ, Vergara (Guipúzcoa), el cual tiene a la venta los que a continuación se detallan, y que se darán a precios muy arreglados:

Carruajes en venta

1 Landeau.—1 id.—1 Berlina.—1 Carretela.—1 Cesta en buen uso de 4 asientos; falta retocarla.—1 Cesta algo estropeada de 4 asientos.—1 Cesta en buen uso de 6 asientos.—4 Omnibus de 6 asientos, estropeados a falta de arreglo, etc.—1 id de 8 asientos, deslucido, pero en buen estado.—1 id de 8 id., deslucido, pero en buen estado.—1 id de 10 id. en buen estado.—1 id de 10 id algo estropeado.—1 id con berlina, en buen uso.—1 carro-camión de 14 pies largo, en buen uso.—1 id id de 12 pies id., id.—1 Caja de omnibus, de 8 asientos; y 1 carro grande que costó sobre 4.000 reales. 8-6

ANUNCIO

Debiendo procederse a la venta de dos caballos de deshecho, perteneciente a la 2.ª Brigada de Tropas de Administración Militar en pública subasta el día 21 del actual y hora de las doce de su mañana en el local que ocupa las Factorías Militares de esta Plaza, se pone en conocimiento del público para los que quieran tomar parte en dicha licitación.

Burgos 7 Abril de 1897.—El Comisario de Guerra Mayor, Eduardo Marcos. 10-5

RELOJERIA ELECTRICA

DE

DE

Isla, núms. 9 y 11.—BURGOS

Único precio de las composuras garantizadas en toda clase de relojes

DOS pesetas

PROBAD

LOS EXQUISITOS CHOCOLATES

DE

Eudocio Lopez

son los más puros y selectos que se fabrican. Única fábrica en Valladolid movida a vapor y montada con todos los adelantos modernos

Precios de 5 a 24 reales libra de 450 gramos

Se expenden en la antigua casa de la VIUDA DE MADRAZO

Cid, 26,

BURGOS

La misma casa se encarga de transmitir a la fábrica los pedidos que le hagan para tareas especiales.

Se garantiza la pureza

ATENCION

!!! OJO !!!

Compra siempre sellos de correos de España y del extranjero y con especialidad los certificados del 50 al 54 los de 12 y 19 cuartos a PRECIOS SUMAMENTE ELEVADOS.

Donde los encontrareis será en archivos, bohardillas, casas de comercio antiguas. Diríjete siempre al conocido y antiguo comprador de sellos.

NICETO ESPIGA REYO

Calle de Fernan-Gonzalez, núm 23-3.ª dcha

BURGOS

SE VENDE
una estantería con cristales y dos mostradores en buenas condiciones.

Razón: PLAZA MAYOR, 52, Camisería.

EL MONTE MAS ELEVADO DE LA TIERRA

(Colaboración inédita.)

¡El Gólgota!
Es el monte sagrado de las calaveras.

¿Qué halla la humanidad al otro lado del monte donde espiró Jesús?

El error y las idolatrias; la ignorancia y embrutecimiento del hombre... ¡La culpa en fin!

En ese monte tan cercano a la puerta dorada de Jerusalén, se eleva hace diez y nueve siglos el Lábaro divino de paz y refrigerio.... de amor y perdón.... la luz cuyos destellos celestiales iluminarán el Orbe y el espíritu del hombre, hasta la consumación de los siglos. ¡Un leño sacrosanto!

En el monte Sinai, habló Moisés por la voz de las tempestades y los truenos y grabó en tablas de piedra su código inmortal, confirmando la sagrada y nueva Ley de Unigénito del Padre, santo, magnífico, infinito, esplendente y misericordioso en su martirio, sobre el monte más humilde y elevado de la tierra.

Y al estender sus brazos sobre la cruz, el divino legislador, del uno al otro confín de la tierra, quiso decir a la pobre humanidad doliente y abatida.

¡Venid a mi corazón todos los hombres!

De un lado del Calvario, están las tinieblas de la ignorancia; el servilismo impuesto por la fuerza bruta; la degradación de la mujer y el llanto desolador del niño mártir.

Del lado acá, el amor a la verdad única que rige el cristianismo: el amor, la fraternidad y humanidad, ciñendo en un solo abrazo a todos los hombres y otorgándoles el ósculo de paz, en solemnes bendiciones.

La mujer deja la férreas cadenas de su esclavitud y el niño alza su faz inocente y dolorida a las generaciones reclamando su parte de felicidad en esta vida y un rayo de la luz, que ilumina a todos los hombres, según el Evangelio santo, a fin de alcanzar la posesión de la prometida Bienaventuranza en el cielo.

Si cansados de mirar tierras y montañas; rocas inquebrantables y desiertos; pueblos y ciudades florecientes.... si nos acercamos intrépidos a escuchar el eterno vagió de un océano sin orillas y cruzando el Atlántico llegamos al mar Rojo.... y desolados peregrinos, admiramos las cataratas.... y venciendo las asperezas de las altas cordilleras y los montes y selvas inaccesibles y sombrías; detengámonos ante la luz que irradia sobre el mundo sus rayos soberanos, llenando de sublimes resplandores, el monte más humilde y elevado de la tierra.

¡El Gólgota sagrado!

ISABEL ESCANDON DE MARASSI.

Entrega de quintos

Día 17.—La Capital (los tres reemplazos anteriores) y los siguientes pueblos del partido de Burgos, Caba, Carcedo de Burgos, Cardeñadijo, Cardeñajimeno, Cardeñuela Riopico, Castriello del Val, Cayuela, Celada del Camino, Celadas (Las), Celadilla Sotobrin, Cubillo del Campo, Cueva de Juarros, Estepar, Frandovinez y Eresno de Rodilla.

Día 19.—Los siguientes pueblos del mismo partido: Galarde, Gamonal, Gredilla la Polera, Hormazas (Las), Huérmedes, Ibeas de Juarros, Isar, Lodoso, Mansilla de Burgos, Marmellar de Abajo, Marmellar de Arriba, Mazuelo de Muñó, Medinilla, Modubar de la Emparedada, Molina de Ubierna (La), Nuez de Abajo (La), Ontomin, Oñoria de la Cantera, Orbaneja Riopico, Ornillos del Camino, Palacios de Benabar, Palazuelos de la Sierra, Páramo, Pedrosa de Rioubel, Quintanadueñas, Quintanaortuña, Quintanapalla, Quintanilla Pedro Abasco, Quintanillas (Las), Quintanilla Somuño, Quintanilla Vivar, Rabé de las Calzadas, Rebolladas (Las), Renuncio, Revilla del Campo, Revillarruz y Riocerezo.

Día 20.—Los siguientes pueblos del mismo partido: Rioseras, Robredo Temiño, Ros, Rubena, Saldafia de Burgos, Salguero de Juarros, San Adrian de Juarros, San Mamés de Burgos, San Pedro Samuel, Santa Cruz de Juarros, Santa María Tajadura, Santibañez Zalguda, Santovenia, Sarracin, Sotopalacios, Sotrajero, Susinos, Tardajos, Tobes y Rahedo, Tremellos (Los), Ubierna, Urones, Urroz, Vilviestre de Muñó, Villafria, Villagonzalo Pedernales, Villagutierrez, Villavilla junto a Burgos, Villamel de la Sierra, Villanueva Rioubierna, Villariezo, Villarmuerto, Villarmero, Villasur de Herreros y Villaverde Peñaorada.

Día 21.—Los restantes pueblos del mismo partido y los siguientes del de Sedano: Alfoz de Bricia, Alfoz de Santa Gadea, Bañuelos del Rudrón, Cornégula, Cubillo del Rojo, Escalada, Gredilla de Sedano, Masa, Moradillo de Sedano, Nidagülla, Orbaneja del Castillo, Pesadas de Burgos, Pesquera de Ebro, Piedra (La), Quintanahoma, Quintanilla Sobresierra, Sargentos de la Lora, Sedano y Tablada del Rudrón.

Día 22.—Los restantes pueblos del mismo partido y los siguientes del de Miranda de Ebro: Altable, Ameyugol, Añastro, Ayuelas, Bozón y Bugedo.

Día 23.—Los siguientes pueblos del mismo partido: Condado de Treviño, Encio, Miranda de Ebro, Miraveche, Montañana, Oron, Panerbo y Puebla de Arganzón (La).

Día 24.—Los restantes pueblos del mismo partido y los siguientes del de Villadiego: Acedillo, Amaya, Arenillas de Villadiego, Balcárceres (Los), Barrio de San Felices, Barrios de Villadiego, Basconillos del Tozo, Castriello de Riopisuerga, Coculina, Cuevas de Amaya, Guadilla de Villamar, Humada, Monterio, Nuez de Arriba

La), Olmos de la Pizaza, Rebollado de la Torre, Rezmundo, Salazar de Amaya, Sandoval de la Reina, San Quince de Riopisuerga, Santa María Ananuez, Sordillos, Sotovellanos y Sotresgudo.

Día 26.—Los restantes pueblos del mismo partido y los siguientes del de Briviesca: Abajas, Aguas Cándidas, Aguilar de Bureba, Bañuelos de Bureba, Barcina de los Montes, Barrios de Bureba, Bentretea, Berzosa de Bureba, Briviesca y Busto de Bureba.

Día 27.—Los siguientes pueblos del mismo partido: Cameno, Cantabrana, Carcedo de Bureba, Cascajares de Bureba, Castil de Lences, Castil de Peones, Cillaperlata, Cornudilla, Cubo de Bureba, Frias, Fuentebureba, Galbarros, Grisaleña, Hermosilla, Lences, Monasterio de Rodilla, Navas de Bureba, Oña, Padrones de Bureba, Parte de Bureba (La), Pino de Bureba, Pozza, Prádanos de Bureba, Quintanaolez, Quintanaruz, Quintanaoides y Quintanillabon.

AL PIE DE LA CRUZ.

Llena la copa de dolor, apura la que fué sin pecado concebida; la que al Divino Verbo le dió vida, y nace el verbo y permanece pura.

¡Madre de Cristo y Madre sin ventura! ya que en bien de esta raza empedernida, la sangre de tu sangre fué vertida, sea el Jordán de su conciencia impura.

Ya que subiste al Gólgota, anhelante, transido el corazón, de horror cubierto, vuelve al hombre, otra vez, la vista amante

Muéstrale a Cristo en la Oración del Huerto Para que llora, al fin, ponte delante en tus trémulos brazos, tu Hijo muerto.

B. L. DE AYALA.

INTERMITENTOS

SECCION RECREATIVA

Al pensar el Creador en la clasificación del tiempo para distribuir el año en cuatro estaciones, consultó a los grandes genios, para que estos le diesen su parecer y poder quedar contentos a los mortales.

Reunidos en la Celestial Cátedra a la presencia del Eterno, cada uno dió a conocer su pensamiento, y entre ellos el que más se significó a la sabia consideración del Creador fué el de la diosa Flora, la que con galanura y distinción hizo presentar a sus tres hijos Marzo, Abril y Mayo, que preguntados éstos por la misión que representarían en el mundo, contestaron por orden lo siguiente:

MARZO. Yo, si os agradan las hojas de los árboles, haré que broten para que den sombras, y también limpiaré la atmósfera con mis vientos.

ABRIL. Yo regalaré las flores tempranas y daré las aves más tiernas y juguetonas que oiréis alegres siempre un concierto con sus notas.

MAYO. Yo os donaré las flores más limpias y preciosas, adornando el excelso trono, llenándolo de fragante aroma con macetas, jazmines y claveles y

alfombras y techos de rosas. Enamorado el Eterno de los aspectos francos, alegres y sonrisa carifosa de aquellos hijos tan bondadosos, preguntó a Flora... y cómo llamaréis en conjunto a ese vuestro pensamiento?

Primavera... Señor, contestó Flora. Encantado me has dejado con tu primavera hermosa.

Y ¿qué haréis para beneficio de los hombres toda vez que el pensamiento solo responde al encanto de la naturaleza?

Señor... de los campos hoy fríos y desiertos, en donde solo habita la tristeza, haré con mi sol brillante que la tierra se temple, y el hombre laborioso derramando sus semillas y por la tierra abriendo surcos, se impregne de la savia bienhechora para alcanzar después la dorada espiga... la esperanza halagadora; brotará la vid jugo remunerador de las fatigas continuadas del honrado labrador; daré a la juventud alegría y dejaré en el mundo tan gratos recuerdos, que no se borrarán de su memoria.

Complacido el Eterno con tan buena y útil explicación, firmaron sus documentos, que transmitidos a las grande Biblioteca del mundo, será respetada por todas las generaciones.

Desde entonces, todos la saludaron y saludamos con gusto, y siempre se nos presenta joven y hermosa a pesar de ser tan vieja. ¡Ay! cuántas señoras quisieran tener ese secreto de la eterna juventud, pero ese privilegio no le concede Dios mas que a la primavera y a las almas puras y hermosas.

CELSO TORQUEMADA.

Sta. María del Campo, 8, Abril, 97

PANORAMA

Un profeta novísimo que vé muy hondo, anuncia el fin del mundo para este agosto; sin decir nada de la causa ó motivo por qué se acaba.

¡Que lástima sería que se acabase el mundo a estas alturas en que hoy día hallase sin que pudiera saber que resultaba de lo de Creta!

Pero a pesar de todos esos augurios, el mundo me parece que está seguro. Pues digo, apenas si ya la han desahuciado por ahí profetas!

Yo no me fio de estos que vaticinan mientras no nos ofrezcan la garantía de su palabra, porque todos la tienen siempre empeñada.

Apúnteme dos duros el sabio ese; si el mundo no se acaba, claro, él los pierde; y si él acierta y acaba el mundo, gana las diez pesetas!

AMADIS.

De la noche á la mañana

Carlos V.

Según ha declarado el Sr. Beranger no es exacto que piense ir á Barcelona á la recepción oficial del Crucero «Carlos V.»

Emigración

Continúa la emigración al Brasil en la provincia de Orne especialmente en los valles de Limias, Balaeorras y Montreiry.

Lucha entre rifeños

Continúa la agitación iniciada hace más de un mes entre las tribus rifeñas que habitan cerca de la frontera argelino-marroquí.

Las kábilas de Beni-Azza y de Beni-Angaid han llegado á las manos y han sostenido largo combate, en el que hubo cinco muertos y ocho heridos.

Los Beni-Azza han llevado la peor parte; han traspuesto la frontera y se han refugiado en territorio argelino.

La guardia noble de Su Santidad

La guardia noble actual del Papa no existe más que desde el principio del pontificado de Pio VII.

Antes de este soberano Pontífice, los Papas tenían, además de la guardia suiza y la guardia palatina, dos guardias nobles; la llamada *delle lance spezzate* y la *degli cavalieri della primaria nobiltà romana*.

Las dos guardias se reclutaban exclusivamente entre la nobleza romana y la de los Estados Pontificios; y existieron hasta el momento de la cautividad de Pio VI, de santa y gloriosa memoria.

Pio VII fusionó las dos guardias en una sola. El Estado Mayor de esta guardia se compone de un capitán-comandante y de otro capitán, ordinariamente elegidos en la casa Altieri, á la cual la Iglesia debe el Papa Clemente X, y del abanderado heredado de la Santa Iglesia, que es siempre el primogénito de la ilustre casa romana Patrizi.

Bien, compañeros

La prensa de Malaga ha acordado invitar á los periódicos españoles á una acción colectiva para solicitar de las Cortes la supresión del timbre por anuncios, condonando las multas que se han impuesto en varias ciudades á diversas publicaciones.

Pago

Por término de un mes queda abierto el pago en la Depositaria de fondos provinciales del aumento gradual de sueldo de los Maestros y Maestras de esta provincia correspondiente al primer semestre del corriente año económico.

No es necesaria ninguna justificación, pero los interesados que cobren directamente de la caja, presentarán la cédula personal y los apoderados la autorización administrativa.

Cargas de Justicia

Ha quedado abierto en la Tesorería de Hacienda el pago á los partícipes de Cargas de Justicia ó á sus apoderados que las perciben en la misma, correspondientes á los meses de Enero, Febrero y Marzo últimos.

Creta

Telegrafian de Constantinopla que las partidas insurrectas helénicas que penetraron en el territorio han regresado á Grecia.

La sublime Puerta tiene la intención de apoderarse de Sarisa en el caso que se realice alguna intentona de los griegos.

Hacienda turca

Tan deplorable es la situación de la Hacienda turca, que el gobernador otomano de Creta ha pedido á los cónsules que le adelanten una cantidad para poder pagar á los gendarmes turcos á quienes se debe el sueldo de Marzo.

Bien hecho

El gobernador civil de Zaragoza ha comunicado á sus delegados con exigirlas la más estrecha responsabilidad á continuar tolerando los juegos prohibidos.

Recibimiento

Según noticias de Barcelona, es grande la animación y entusiasmo que reina en dicha capital por hacer un recibimiento entusiasta al ilustre general Polavieja.

Entre otros festejos, se prepara un gran banquete en su honor, al que asistirán todas las personas más importantes de la capital de Cataluña.

Explosión

Comunican de Gibraltar que á consecuencia de una imprudencia lamentable, ha hecho explosión el falucho *Herminia*, que estaba anclado en el puerto y cargando pólvora y dinamita.

Dos tripulantes, encargados de esta operación fueron lanzados al mar, resultando gravísimamente heridos.

Robo

Dice un colega.

«De la exposición anual que se está preparando en París han desaparecido, apenas habían sido colocados, cuatro cuadros de buenas firmas.

Uno de Perut, otro de Olline, otro de Grollemer y otro de la condesa de Lajallet.

Por lo visto, los ladrones se han aficionado mucho á las Bellas Artes.

Un tesoro comido por los ratones

Un vendedor ambulante de verduras en Milán á fuerza de hacer rodar su carrito había logrado acumular algunos millares de liras. No fiando en los Bancos y menos aún en su mujer, solía esconder sus billetes de 100 y 1.000 liras entre el fondo de la cómoda y el último cajón de ella.

Ya constituido un bonito capital, pensó el verdulero en hacerlo producir, dándose buena vida y al abrir su escondite vió saltar un ratoncito.

Sacó alarmado el cajón y encontró que debajo había dos magníficos nidos de ratones, los cuales se habían comido un millar de liras diarias. Del tesoro no quedan más que pedacitos de billete sin valor.

El desgraciado vendedor de verduras afirma que los ratones le han comido cerca de 60.000 liras.

Concurso de bandas militares

El 15 de Junio próximo es el día señalado para la inauguración del certamen de bandas militares que ha de celebrarse en Marsella, y para el que ha sido invitada entre otras, la banda de la Academia de Artillería de Segovia.

Emisario

El Papa ha elegido á Mr. Devai para que sea portador de la birreta cardenalicia que la Reina Regente de España debe entregar al arzobispado de Compostela.

Nonbramiento

Se ha aprobado el cese en el cargo de ayudante de campo del capitán general de Burgos y Navarra, al capitán D. José Fernan España, nombrando para igual cargo al segundo teniente D. Francisco Plañell y Masquet.

Ojo!

El último día de este mes espira el plazo para proveerse de las patentes de alcoholes, impuesto por el que deben de tributar los dueños de cafés, fondas, restaurants, ultramarinos y tabernas.

La recluta voluntaria

Ha publicado la *Gaceta* una real orden disponiendo que se admitan las proposiciones declaradas admisibles por la junta nombrada al efecto, y en su virtud, autorizar á sus autores para que, con sujeción estricta á sus respectivos compromisos y á las condiciones marcadas en la referida real orden de 9 del citado mes presenten con destino á los ejércitos de Cuba y Filipinas el número de voluntarios que en aquella se enumeraban.

También se dispone que por los capitanes generales de la región á que pertenezca el punto desde el que aparecen suscritas las referidas proposiciones, se notifique á los interesados su admisión á los efectos del artículo 7.º de la mencionada real orden, conservando dichas autoridades en su poder los resguardos de los depósitos provisionales hasta que, constituidos por los concesionarios dentro del plazo de tres días, á contar desde el de la notificación, los depósitos definitivos, y presentadas las correspondientes cartas de pago, puedan canjearse estas por los primitivos documentos que quedarán desde entonces libres de toda responsabilidad y en disposición los interesados de reclamar con ellos de la Caja general de depósitos y de sus sucursales en provincias, la devolución de los depósitos provisionales que hicieron para concurrir á este llamamiento.

Los asmáticos llegan á obtener su curación con el uso metódico de las Pastilla-químicas Morelló: Farmacia Barriocna y principales.

Recompensa merecida

El gobierno francés acaba de conceder la cruz de la Legión de Honor, al capitán del vapor *Sevilla*, D. Onofre Baschs, por su heroico comportamiento en los hechos que tuvieron lugar hace poco tiempo, cuando los piratas de la Kábila de Bocoya apresaron al capitán y tripulantes del brik-barca *Prosper Corin*, algunos de los cuales pudo rescatar el señor Baschs.

Ardid de un reporter

El corresponsal en la isla de Creta de «Dayli Telegraph» de Londres, no habiendo podido obtener autorización para penetrar en el campo insurrecto, se ha disfrazado de sacerdote cretense, y con su rifle sobre las espaldas y su revolver á la cintura, ha burlado la vigilancia de los soldados de las grandes potencias y se ha unido á los insurgentes en Akroliri.

Estación

Según nuestras noticias, la Compañía del Norte ha presupuestado la cantidad de 10.000 pesetas para reformas en la estación de Valencia que la de Burgos va andando.

Real orden

Se ha mandado de real orden que todos los funcionarios de la carrera judicial y fiscal que sirven en los tribunales y juzgados, remitan al ministerio de Gracia y Justicia, jen el término de quince días y por conducto del Presidente de la Audiencia territorial respectiva, declaración de las incompatibilidades que tengan para el desempeño de sus cargos, siendo extensiva dicha obligación á los funcionarios excedentes, quienes lo harán directamente al ministerio dentro del expresado plazo.

Interesante

Como creemos que deben tener interés todos los lectores, aunque muchos no quieran ó no sepan ejercitar un derecho que les concede la ley, recordamos otra vez á todos que el 22 de este mes se hará la convocatoria para las próximas elecciones municipales, y en dicho día comenzará, por lo tanto, el período electoral.

El domingo 2 de Mayo, se verificará la designación de interventores y proclamación de candidatos; el domingo 9, se efectuarán las elecciones, y el jueves 13 tendrán efecto los actos de escrutinio, terminando entonces el período electoral.

Registro civil

En el juzgado municipal no se han inscrito en el día de ayer ninguna defunción. Nacimientos.—Cesar José Fernandez de la Fuente, Jesús Marcelo Cantero y Portal.

Estado del tiempo

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de ayer
BAROMETRO: á las nueve mañana, 684.6; las tres tarde, 687.0.

TEMPERATURA: max. sol, 12.0; max. sombra, 9.1; min. sombra, 6.0; reflector 5.2.

DIRECCIÓN DEL VIENTO: nueve mañana, N. tres tarde N. E.

Visita

Hoy la habrá general de cárceles. A las once se efectuará la de presos militares en el cuartel de caballería.

Inútiles

Los mozos del actual reemplazo del alistamiento de esta capital, deben presentarse hoy ante la comisión mixta al juicio de exenciones.

A las cuatro de la tarde tendrá lugar en el Hospital militar el primer reconocimiento definitivo de inútiles.

CONOCIMIENTOS ÚTILES

Los diferentes gustos de las abejas

He leído no sé dónde, que ciertas colmenas situadas en el mismo punto, asentadas sobre el mismo terreno, daban productos distintos unas de otras. Hasta aquí no conocía la razón de esta diferencia de productos, cuando en un mes de Marzo vagando al azar, llamé la atención el gusto particular de ciertas abejas. Las flores del ciruelo empezaban á abrirse: numerosas colzas se extendían cual otras

tantas doradas alfombras sobre la tierra aún denudada. El cielo estaba radiante. Yo me decía: «¡Qué rico pastel toda mi gente debe de estar ahí!» Dirigíme hacia allí, para ser testigo del gozo de mis merodeadoras; pero ¡cuál fué mi sorpresa cuando, al lado de esas ricas colzas que esparcían á lo lejos su embalsamado perfume, vi un pequeño campo de anagálidos de microscópicas flores, cubierto por completo de abejas! Mi conclusión fué, pues, que ciertas abejas tienen gustos muy particulares y que nada tiene de extraño que la miel sea mejor en una que en otra colmena.

Vése por doquier patente el designio del Creador, que quiere que nada se pierda y da para ello á ciertos insectos el gusto de recoger todo cuanto puede ser útil á la humanidad.

Invasión de las mujeres

Las mujeres acabarán en la América del Norte por invadir todas las profesiones.

En el espacio de veinte años, el elemento femenino ha abrazado todas las carreras conocidas.

Esta transformación ha sido sumamente sensible. En 1870, en los Estados Unidos no había una sola mujer que ejerciera la profesión de tenedor de libros. Actualmente habrá unas 28.000 con título profesional.

En cuanto á copistas, escribientes, secretarios, etc., el número de ellas se eleva á 64.000.

Las actrices, de 700 han subido á 4.000. Las literatas, de 160 á 3.000. Las periodistas, propiamente dichas, de 35 á 900. Las médicas y las cirujanas, de 350 á 4.600.

En cuanto á las maestras de música profesionales, que eran en 1870 3.800, ahora son 35.000.

A la verdad, en aquel país van los hombres con el tiempo á cruzarse de brazos.

Leche vegetal

En el Nuevo Mundo existen cinco clases de árboles que tienen un jugo análogo á la leche de vacas, de sabor tan agradable como ésta y muy nutritiva.

Uno de estos árboles es el *Prossinum Galactodendron*, originario de Venezuela, y para obtener la leche basta practicar una ligera incisión en su corteza.

En la composición de esta leche vegetal entran el azúcar, la albúmina y los fosfatos en cantidades tres veces mayores que en la de vacas.

Contra el gorgojo.

He aquí el sistema por demás sencillo que se emplea en los almacenes de París y del centro de Francia para destruir el gorgojo, que tanto daño hace á los trigos.

El trigo, de donde quiera que proceda, esté ó no contaminado, se extiende sobre el piso y se cubre con pieles lanaras de modo que la lana quede abajo; todas las mañanas se levantan cuidadosamente las pieles y se llevan á sacudir á un gallinero que forma parte de la instalación. Las aves de corral son muy glotonas de esos insectos y pocos días bastan para librar al trigo de los insectos perfectos.

Poco tiempo después, quince días más ó menos, se vuelve á practicar la misma operación á fin de destruir los insectos que han nacido de las larvas que habían quedado en el trigo.

Si no pudiera contarse con suficiente cantidad de pieles, se amontona el trigo y se procede de la misma manera, sólo que la operación es más larga.

Contra la ciática

Un enfermo que atormentado por la ciática en una cadera le obligaba á permanecer inmóvil en la cama, se hizo traer seis abejas de un colmenar situado cerca de su habitación. Cogió el mismo el vaso que encerraban las abejas y agitando se aplicó esas aladas sanguijuelas en el centro de la parte dolorida. Seis picadas instantáneas en un espacio reducido es sensible, sin duda alguna, pero eficaz. Prueba de ello es que el enfermo se curó, levantándose á los dos días. Los papeles de la farmacia no habrían sido tan expeditivos.

APRENDIENDO EL ALFABETO.

Nunca me olvidaré cuando (siendo colegial) me llamaron para aprender las letras del alfabeto. ¡Oh, Dios mío, Dios mío! Qué sufrimiento de espíritu y de cuerpo el que sentí al tener que pasar por tan odiosa tarea. Me parecía á mí que nunca podría aprender tales let as olvidaba la primera y de estas manera me sucedía lo

mismo con las demás. En mi pesar me iba el libro con lágrimas y en mi cólera y disgusto lo arrojaba al suelo y lo pisoteaba; pero cuando al fin pude retener en mi imaginación el alfabeto, la operación de aprender á agrupar las letras en palabras se me hizo más fácil; más la tarea pesada en todas las cosas es posesionarse del principio vital que exista. ¿No es verdad? Todos diríamos que si, pues bien entonces vamos á copiar una carta y hagamos la aplicación de su teoría.

«Durante varios años», nos dice un cliente, «que sufría de un padecimiento que ni yo ni los doctores que me asistían, podían definir. Comenzaba con un mal estar general, debilidad, pérdida de apetito, angustia después de comer y dolores en el pecho y espalda; algunas veces me pasaban bochornos de calor seguidos de frío, la boca y la lengua las tenía forradas con materia blanca y gastado el sentido del sabor. No teniendo gusto natural para comer, perdía carne y fuerzas.

Cuanto más progresaba el dolor, tanto más afectaba la acción de mi corazón y mi respiración. La respiración se hacía más corta y el corazón me batía y palpataba al punto de hacerme temer que me iba á morir de mal de corazón; después me sobrevinieron dolores en los riñones, en la parte baja de la espalda que eran con frecuencia muy agudos y alarmantes. Apenas necesaria decirles que todo esto me mortificaba y deprimía mi espíritu de tal manera que me era imposible atender á mi trabajo.

«Después de algún tiempo determiné por conveniente dirigirme á Barcelona y entré en el Hospital de Santa Cruz de aquella ciudad, permanecí en él tres meses; durante el segundo mes me dió un ataque de parálisis en las piernas que atortunadamente aplicándome la electricidad, cedió en gran parte. Durante el tercer mes había mejorado un tanto en mi estado general de salud y regresé á Lloret donde trabajé lo mejor que pude por cerca de cinco meses, más esta mejoría fué corta, mi padecimiento me volvió con gran fuerza y me vi obligado otra vez ir al hospital. Allí permanecí dos meses y no encontrado alivio alguno regresé á casa esta vez, ya tan desanimado y triste como pudiera uno figurárselo.

«Mas habiendo leído de las notables curaciones que se hacía el Jarabe Curativo de la Madre Seigel, apliqué al farmacéutico de Lloret, Don Ezequiel Botet, que venía á verme y le pregunté si me aconsejaba á que tomase el Jarabe. El resultado fué que comencé á tomarlo siguiendo las instrucciones.

«Tomé en todo muchas botellas, pero el resultado que me produjo este producto fué maravilloso. Me convertí completamente en otro hombre. Hoy todos mis padecimientos han desaparecido y como y trabajo lo mismo que antes de que tuviera esta enfermedad.

«Acabo de ir á ver hoy al Señor Botet y quedó sorprendido de verme tan cambiado y alegre. Viendo la gente lo que el Jarabe Curativo de la Madre Seigel me ha hecho, todos lo piden y dicen que usarán esta medicina tan mágica. Vds. tienen mi consentimiento para publicar esta carta (Firmada) Salvador Masjuan. Lloret de Mar, Provincia de Gerona 24 de Mayo de 1895.»

Ahora pues veamos en que nos interesa á nosotros este caso. ¿Cuál es la verdad fundamental de él? Es esta, que Don Salvador Masjuan había sido por largo tiempo víctima de esa enfermedad—indigestión ó dispepsia; los síntomas comprueban que la fermentación del alimento no digerido en el estómago envenenó su sangre y finalmente fué la causa de todos los padecimientos locales que nos ha descrito. Los primeros tratamientos no sirvieron porque no fueron dirigidos al real verdadero sitio de la enfermedad, al estómago. Es inútil tomar medicina por meros síntomas, debemos saber y curar sus causas. Saber estas es saber el alfabeto de todas las enfermedades, pues un 99 por ciento de nuestros padecimientos no son otra cosa que dispepsia en disfraz.

El Jarabe curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las Farmacias, Droguerías, y Espendedurías de medicinas del mundo. Precio del Frasco, 14 reales Frasco, 8 reales.

Sr. D. Mateo Gonzalez Marfil

El que suscribe, Médico Cirujano residente en esta localidad, calle Laguna núm. 3.

Certifica: Que desde hace un año, al tener conocimiento de su invento *La Emulsión Marfil al Guayacol*, principió á emplearla en repetidos enfermos, obteniendo resultados positivos, principalmente en los catarros bronquiales, intestinales y vexicales, y sobre todo en el raquitismo y empobrecimiento de la sangre, y notable mejoría en la tuberculosis pulmonar y mesentérica en sus primeros periodos.

En una de mis queridas hijas, cloroanémica, á consecuencia de una lesión Hepática (por cuya causa me ausenté de esta preciosa tierra) además del cambio de clima, y no dejando en un solo día el uso de su «Inmortal» pr. parado, se encuentra restablecido en alto grado.

En esta localidad, mis queridos y dignos compañeros la emplean en sus enfermos con éxitos muy honorables, prefiriéndola como yo á la de Scott y otras similares.

Ahora bien; para obtener el beneficio que

se desea, es de absoluta necesidad tener constancia y hacer uso de este preparado por algún tiempo y entonces el éxito es seguro. El que suscribe está dispuesto á hacer propaganda de esta especialidad por bien solo de la humanidad doliente.

Suyo afectísimo S. S. y compañero.

Q. B. S. M.

Francisco Carrasco Castilla

ALCANCE DE LA NOCHE

Los moros

Continúan en completa rebelión los moros fronterizos de Argelia. Fuerzas de un destacamento francés han atacado á los rebeldes, causándoles muchas bajas y reduciéndolos á la obediencia.

Conflicto

A consecuencia de haber desembarcado en las islas Sandwiáh 400 emigrantes japoneses, han surgido dificultades entre el Japón y los Estados- Unidos.

Un buque de guerra de esta república ha recibido orden de marchar inmediatamente á aquel archipiélago. El gobierno de Tokio va á enviar otro barco de guerra.

Función religiosa

A expensas de la colonia española de París, se ha celebrado una solemne función religiosa para obtener de la divina providencia la pronta y feliz terminación de las guerras de Cuba y Filipinas. Los reyes Doña Isabel y D. Francisco no han asistido por no haberles sido posible llegar á tiempo al religioso acto.

Los discursos de Morgan
Tres días ha durado el discurso pronunciado por Morgan defendiendo el reconocimiento de la beligerancia de los rebeldes cubanos.

El bullanguero senador yankee ha dicho entre otras cosas, que la bandera norte-americana está convertida en un trapo inútil desde el momento en que se deja de proteger al marino de la «Competitor» subdito yankee que se halla detenido.

Ha añadido que lo mismo le da que estén detenidos 74 como 4.000, y que será imbecil toda esperanza de protección del gobierno yankee.

Polavieja

Persona de intimidación de la familia de Polavieja dice que no es seguro todavía que la esposa de este y su hermano no vayan á Port-Said á esperarle.

Si no van á Port-Said irán á Barcelona y en este caso les acompañarán muchísimos amigos.

Polavieja permanecerá dos días en Barcelona y uno en Zaragoza, disponiéndose en ambas ciudades grandes ovaciones en honor del general.

No resulta cierto que Polavieja sea de Galicia ni Alcoy, como se decía.

Ha nacido en Madrid en la calle del Horno de la Mata y fué bautizado en la parroquia de San Martín.

Varios concejales proyectan dar el nombre de Polavieja á la calle donde nació el general.

Operación de crédito

Dice «El Correo» que circulan noticias de que se ha efectuado para Filipinas una operación de crédito por valor de 100 millones de pesetas para aquel Tesoro.

Ignora el citado periódico que establecimiento de crédito la ha realizado, é indica que otra vez sea el Banco Hispano Colonial.

Rius Rivera

El corresponsal del «Times» en Washington dice que lo que ocurre ahora con la cuestión de Rius Rivera es lo mismo que ocurrió con Sanguily, que ya está otra vez en libertad.

Entonces el senado yankee adoptó su famosa «resolución» cuando el indulto del famoso laborante iba ya camino de la Habana; y ahora el mismo Senado, ha acordado dirigirse al Presidente de la república para que proteste contra la formación de juicio sumarisimo á Rius Rivera, cuando el ministro de España en los Estados Unidos declara que ni su Gobierno ni Weyler han hablado de fusilar á Rius ni han tenido tiempo de tratar de este asunto pues no ha terminado aun la formación de la sumaria.

Se cree que Mac-Kinley no hará caso de la indtcción del Senado yankee.

El coronel Cirujeda

No es exacto como han dicho algunos periódicos, que el coronel Cirujeda haya llegado á España en el «Miguel Jover» desembarcando en Cadiz, pues aquel jefe embarcó el día 10 en la Habana en donde se le hizo una entusiasta despedida.

El Marqués de Lema

Desmientese que el Marqués de Lema haya hecho dimisión de su cargo de Director general de Correos.

Combinación de Gobernadores

«La Epoca» ha oído decir en un círculo político á una conocida personalidad, que en el Consejo de ministros celebrado esta tarde no se ha hecho ninguna combinación de gobernadores.

Cuando puede ser que se haga alguna combinación, dice «La Epoca», será después de las próximas elecciones municipales.

Los harineros

Una comisión de la Asociación de harineros ha visitado al ministro de Ultramar para rogarle que, para el caso de que se apruebe la reforma arancelaria, se les conceda un plazo prudencial á fin de poder dar salida á las existencias y no sufrir quebranto en sus intereses.

ALCANCE DE LA MADRUGADA Repatriación

13-10 n.

La campaña que viene haciendo el «Heraldo» para que regresen á la península los soldados enfermos ó débiles que existen en Cuba tan pronto como sea un hecho que las dos campañas vayan vencidas, ha sido acogida con gran simpatía por todos, aconsejando al Gobierno que no vea en ella cuestión alguna política ni si la idea ha partido de unos ó de otros, sino si es ó no conveniente además de humanitario que tantos infelices como hay allí que no pueden prestar servicio alguno llenando las enfermerías, unavez repatriados, la mayor parte podrían curar y ser útiles á la patria y sus familias.

Información

11-2 m.

El Heraldo con objeto de conocer la opinión de todos los notables acerca de la conveniencia de la repatriación de que di cuenta en mi telegrama de anoche, ha consultado con los señores Sagasta, Silvela y Melguizo proponiéndose oír á cuantos crea puedan entender en esto y todos hasta ahora estan conformes en que es un proyecto ademas de humanitario, económico puesto que todos esos soldados por su constitución ó por enfermedades contraídas en la Isla no hacen más que causar estancias en los hospitales y complicar la administración, así es que opinan que el Gobierno oyendo á las autoridades de Cuba, debe llevar á cabo la repatriación.

Bajas

14-350 m.

Según telegramas de la Isla de Cuba es tal la actividad que despliegan las columnas, que no dejan descansar un momento á los rebeldes librándose sin cesar combates que si bien no tienen importancia por lo fraccionados que están los insurrectos, vá produciéndose entre ellos un pánico y un cansancio que han de originar el deseo de deponer las armas; desde el 31 de Marzo hasta el 9 del actual han muerto 173 rebeldes, se les han cogido 44 prisioneros y se han presentado 96.

Conferencia

14-4 m.

No se tiene ninguna noticia oficial de Cuba ni de Filipinas, por telegramas particulares se sabe que ha embarcado con rumbo á la península el General Bernal.

Ha llegado á Washington y conferenciado con Dupuy de Lome el coronel Gimenez Sandoval comisionado especial por el General Weyler para informar al Gobierno de los Estados Unidos del estado de la campaña haciendole ver las patrañas y exageraciones de los laborantes.

Ha llegado á Barcelona el vapor Covadonga.

Madrid (diferentes horas)

Buen viaje

Se ha dispuesto que el crucero

«Infanta Isabel» salga el 15 de la Habana para incorporarse al «Infanta Maria Teresa» que va á representar á España en Nueva York durante las fiestas del general Graset.

Dosgracias

Ayer tarde ocurrió en el campamento de Paterna en Valencia una sensible desgracia.

Un cañon que tenía la cámara mal cerrada hirió gravemente en la cara á un cabo llamado Antonio Valor, en el instante de salir el proyectil.

—Haciendo maniobras una máquina en la estación de Aguada (Cádiz) atropelló á un joven dejándole muerto en el acto.

De Creta

La prensa Suiza en Paris se ocupa con tanta moderación como imparcialidad de la cuestión cretense haciendo resaltar, que en contra de la actitud de los gobiernos de las grandes potencias todos los partidos y entidades que representan algo en Europa acompañan con sus simpatías á Grecia siendo única y señalada excepción en este movimiento la nación alemana.

El discurso pronunciado la noche última en la cámara de Paris por el ministro de negocios extranjeros en la Bolsa ha producido muy buen efecto revelando mucha firmeza todos los valores.

BOLSA

En Paris se ha cotizado el exterior español á 60'62 y en Londres á 60'81.

Platos selectos

Coliflor á la vinagreta

Cocida la coliflor escurreirla y échese en una sartén para que pose el agua que contenga y aliñese con una salsa de huevos duros espachurrados con aceite, vinagre y un poco de cebolla. Se guarnece el plato con rondajas de huevos duros y se sirve.

Sopa de almejas

Se cuecen las almejas con agua y suficiente sal, y un poquito de todas clases de especias. Se desconchan y se les agrega caldo del puchero y alguna parte del agua en que se cocieron. Se pasan por tamiz y se sirve la sopa. Es sopa de Pascua.

Imp. de Sucesor de Arnaiz Prín, 17

descubierto un nuevo elemento del aire; á este nuevo cuerpo se le ha dado el nombre de *argón*, que significa *indiferente*.

Estudiamos la influencia que en la vegetación ejercen los componentes del aire.

El oxígeno es necesario para la respiración y, por consiguiente, indispensable para la vida animal y vegetal; favorece la descomposición de las materias orgánicas del suelo, y determina la desagregación de las rocas, originando en ambos casos substancias propias para la nutrición de las plantas.

El nitrógeno del aire atempera la acción energicamente comburente del oxígeno; en una atmósfera de oxígeno puro sería imposible la vida. El nitrógeno libre del aire no es absorbido directamente por las plantas; pero éstas pueden absorberlo por intermedio del suelo.

El nitrógeno da lugar al amoniaco y al ácido nítrico que se producen en la atmósfera por las acciones eléctricas.

Acido carbónico.—Las pequeñas porciones (3 á 5 diezmilésimas) de ácido carbónico que el aire contiene, proporcionan á las plantas todo el carbono que necesitan. Los órganos verdes de los vegetales se apoderan del ácido carbónico de la atmósfera, asimilando el carbono y desprendiendo el oxígeno. Al desempeñar esta función purifican las plantas el aire atmosférico.

Vapor acuoso.—La cantidad de vapor acuoso contenido en el aire es excesivamente variable. El vapor acuoso de la atmósfera, dando lugar á los meteoros acuosos, desempeña papel importante en la vegetación. Además, el vapor acuoso del aire es absorbido directamente por las hojas. Según parece, el vapor acuoso de la atmósfera penetra en la planta al mismo tiempo que el

ácido carbónico, al cual va siempre mezclado. El ácido carbónico y el agua son el punto de partida de todos los principios hidrocarbonados de los vegetales (almidón, azúcares, ácidos vegetales, etc.)

Amoniaco y ácido nítrico.—El aire contiene en muy pequeñas proporciones amoniaco y ácido nítrico. El amoniaco y el ácido nítrico del aire, son el resultado de la combinación directa del nitrógeno con el hidrógeno del vapor acuoso, el primero, y del nitrógeno con el oxígeno, el segundo, en el seno de la atmósfera, por la influencia de los fenómenos eléctricos. Las aguas meteóricas arrastran al suelo el amoniaco y el ácido nítrico del aire; las raíces y las hojas de las plantas absorben directamente el amoniaco atmosférico; el amoniaco aéreo es también fijado por el suelo. El amoniaco y el ácido nítrico arrastrados por las aguas, el amoniaco absorbido directamente por las plantas y el fijado por el suelo, contribuyen á la alimentación nitrogenada de los vegetales.

Otros gases se encuentran accidentalmente en la atmósfera, pero en tan mínima proporción que no ejercen influencia sensible sobre las plantas.

Los corpúsculos del aire.—Además de los gases estudiados, el aire atmosférico contiene en suspensión numerosos corpúsculos minerales y orgánicos, visibles cuando los rayos del sol penetran por una pequeña abertura en una habitación oscura. Las partículas minerales del aire tienen poca importancia; los corpúsculos orgánicos ofrecen mucho interés. Entre estos se hallan los gérmenes que producen la *nitrificación del suelo*, las *fermentaciones* y *putrefacción* de la materia orgánica y muchas enfermedades de los animales y de las plantas.

Relaciones de las temperaturas medias con la vegetación.—La vegetación está íntimamente relacionada con la marcha de la temperatura media. Cuanto más elevada es, tanto más pronto recorren las plantas sus periodos vegetativos, porque, como se ha dicho, las plantas tienen que absorber en el curso de su existencia una cantidad dada de calor, y cuanto antes la reciben más pronto se desarrollan. El conocimiento de la temperatura media anual permite prever la posibilidad de aclimatar un vegetal en una localidad. Sin embargo, este conocimiento no basta para deducir la posibilidad de cultivar una planta determinada, porque la temperatura media de la localidad puede resultar de máximas y mínimas muy variadas. Para el cultivo de las plantas hay, pues, que tener en cuenta, además de la temperatura media, las máximas y las mínimas, mas decisivas que aquella.

Acción de la luz sobre la vegetación.—La luz ejerce marcada influencia sobre la vegetación. Es indispensable para la producción de la *clorofila* ó materia verde de los vegetales. Por la influencia de la luz la clorofila descompone el ácido carbónico del aire, apoderándose del carbono y desprendiendo el oxígeno. El carbono fijado por la clorofila combinándose con los elementos del agua, forma los hidratos de carbono, (almidón, glucosa, dextrina, celulosa, etc.) tan abundantes en la constitución de las plantas. La formación de materia orgánica con el ácido carbónico y el agua, es un trabajo químico engendrado por la luz solar.

La luz favorece la transpiración de las plantas y, por consiguiente, la absorción radical.

En la obscuridad las plantas no producen clorofila. La escasez de luz determina en las plantas la *clorosis*.

Chocolates especiales

Chocolates inmejorables

Los Chocolates elaborados á brazo
DE
SEGUNDO BÁRCENA ESCUDERO
se expenden en los establecimientos de
ALEJO MADRAZO
Calle de Lain-Calvo, número 25 y en el café Candela,
paseo del Espolón

Precios de venta de 1'50 á 2'25 pesetas paquete de
400 gramos con ó sin canela, y á
la vainilla.

La pureza y la bondad de los cacao y azúcares que emplee en la
fabricación de mis CHOCOLATES, unido á una elaboración esmerada,
han sido causa para que numerosa y distinguida clientela los prefieran á
todos los demás conocidos, teniendo la satisfacción de anunciar al público
en general que obtuvieron en el análisis practicado en el Laboratorio
químico municipal de Valladolid el calificativo de **Bueno**.

Para encargos de tareas especiales dirigirse á D. Alejo
Madrazo en Burgos y en Valladolid, al fabricante Segundo Bár-
cena Escudero, calle de Santiago números del 5 al 13.

Chocolates puros

Chocolates analizados

Pedid en todas las farmacias **Bicarbonato de sosa**

QUÍMICAMENTE PURO

del farmacéutico **TORRES MUÑOZ**.—Calle de SAN MARCOS, 11.—MADRID
Cura el dolor de estómago y malas digestiones. Es el mejor polvo dentrífico y el más económico
Este producto es SOLUBLE y no hace daño, y aunque se aumente la dosis, no perjudica.

Exigir la firma de **TORRES MUÑOZ** en el cierre de la caja.
Caja metálica 0'50 y 1 peseta; frasco 5 pesetas.

BUEN LOCAL

En el Huerto del Rey núme-
ro 22, se arrienda la planta ba-
ja que hoy ocupa la casa de
Socorro.

En la porteria de la misma
darán razón.

L. TORRES

RELOJERO DEL AYUNTAMIENTO

DE

BURGOS

SUCESOR DE INCLAN
Plaza Mayor, 36

En esta casa se encuentra lo mejor que se desea, desde relojes
de cuadro de 25 pesetas hasta lo más apreciado.
Relojes de bolsillo de oro, plata, níquel y acero, desde 12 pesetas
en adelante, y todo con garantía.
Reguladores, despertadores, cadenas, cordones de todas clases,
y otros objetos del ramo muy elegantes, á precios verdaderamente
económicos.

LA PROTECTORA.

COMPañIA

DE

CONTRA SEGUROS Á PRIMA FIJA.

Para la protección y auxilio de sus abonados ante las Compañías de seguros de incendios y de toda clase, terrestres y marítimas.

La más económica y la que ofrece mayores garantías á los contra asegurados por las condiciones de sus pólizas y por la intervención directa que les dá en sus gestiones.

Domicilio social y Dirección general de la Compañía, Bilbao, calle del Correo, 24.
DELEGADO DE ESTA COMPañIA EN LA PROVINCIA DE BURGOS.

DON BONIFACIO DE QUEVEDO

Plaza de Prim, número 17

BURGOS

transpiración muy intensa, y si á la planta le falta la humedad necesaria para reparar la pérdida de agua que experimenta por la transpiración, la savia se concentra cada vez más, hasta el punto de no poder circular y cesa la vitalidad de la planta. Entonces se dice que las plantas se *agostan*. Primero se inutilizan los brotes tiernos y las demás divisiones del tallo, después éste, y por último las raíces que son las que más resisten.

Efectos de las temperaturas mínimas.—Cuando el descenso de temperatura es muy intenso, las plantas herbáceas y los tejidos tiernos de las leñosas pierden su vitalidad porque *se liclan sus jugos*. Si el descenso de temperatura se repite varios días seguidos, los efectos llegan á notarse en las ramas, troncos y hasta en las raíces de los árboles, que son las últimas en sentirlos por estar protegidas por la tierra. Se expresan estas alteraciones diciendo que *se ha helado la planta*, ó la parte de la planta que ha perdido la vitalidad.

Además de la *intensidad y duración* de la helada, influyen en los efectos producidos por los grandes descensos de temperatura el *estado de la vegetación* y las *condiciones del deshielo*. Por eso más que los grandes frios del invierno son temibles para la vegetación, en nuestro país, las *heladas tardías*, por el estado de la vegetación en primavera y la rapidez con que se verifica el deshielo en esta época. Los órganos tiernos están llenos de savia y perecen fácilmente porque se liclan sus jugos. Si á esto sigue un deshielo rápido, su destrucción es completa: los brotes, las hojas, los botones florales y todos los órganos tiernos se *soarran* y perecen. Las heladas tardías de Abril y Mayo causan estragos de consideración en España, en la vid y en los árboles frutales.

II.

El calor, la luz y la electricidad atmosférica en sus relaciones con la vegetación.

Los modificaciones que en la atmósfera se observan, son debidas á los agentes naturales denominados *calor, luz y electricidad*.

El calor y la vegetación.—El calor es un agente físico necesario á la vida de las plantas. Cada especie ó variedad vegetal necesita absorber cierta suma de grados de calor para recorrer los diferentes periodos de su existencia.

Las fuentes de calor en la superficie terrestre son: la *irradiación solar* y el *calor central* de la tierra. El primero es el único que ejerce influencia sobre la vegetación; el segundo apenas es apreciable en la superficie terrestre.

Distribución del calor en la superficie terrestre.—El calor está desigualmente repartido por la superficie de la tierra. Disminuye del Ecuador á los Polos, según los *grados de latitud*, debido á la diferente oblicuidad de los rayos solares. La temperatura desciende también con la *altitud*. Además de la latitud y de la altitud influyen en la distribución del calor otras diversas circunstancias locales, tales como la proximidad al mar, los vientos dominantes, etc.

Efectos de las máximas de temperatura.—El calor obra sobre las plantas principalmente por su exceso, por su defecto y por su duración.

El exceso de calor determina en los vegetales una

METEOROLOGÍA AGRÍCOLA (1)

I.

Influencia que la atmósfera ejerce en la vegetación.

La meteorología agrícola estudia la influencia que en la vejetación ejercen la atmósfera y los fenómenos que en ella se verifican.

La atmósfera es la envuelta gaseosa de la tierra. Su conocimiento es importante en agricultura; primero, porque las plantas toman del aire gran parte de sus alimentos; segundo, porque los diferentes fenómenos meteorológicos que en la atmósfera tienen lugar ejercen gran influencia sobre la vegetación.

Composición del aire atmosférico.—El aire atmosférico es esencialmente una mezcla de oxígeno y nitrógeno, en la proporción de 20, 8 volúmenes del primero, y 79, 2 del segundo. Además de estos elementos esenciales, el aire contiene siempre, aunque en proporciones variables, ácido carbónico, vapor acuoso, amoniaco y ácido nítrico. Se hallan también en el aire, accidentalmente, otros gases y vapores y corpúsculos minerales y orgánicos en suspensión. Recientemente se ha

(1) En la asignatura de Historia natural adquieren los alumnos los conocimientos que es necesario tener de los vegetales para cultivarlos. Suprimimos, por eso, la *Metéorología agrícola*.